

PRESENTACIÓN

Este número de *Investigación Económica* debido a los “Problemas actuales de la transición y el desarrollo socialistas”, tiene el propósito de difundir entre sus lectores los aportes de un importante grupo de investigadores, nacionales y extranjeros, dedicados al estudio de una temática poco abordada hasta ahora en nuestro medio académico.

Estos aportes formaron parte del Seminario General núm. 6 que se desarrolló durante el primer semestre de 1980 en el ámbito de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Economía.

El aspecto más positivo de este Seminario, valorado en todo su alcance por la amplia asistencia y participación de los concurrentes, lo constituyó el hecho de que la temática fue desarrollada por un núcleo de estudiosos que fundamentaron sus opiniones sobre la base de prolongadas investigaciones anteriores. En efecto, un número importante de instituciones académicas de los países socialistas dedica parte de su esfuerzo intelectual al estudio de los problemas que necesariamente tienen que enfrentar las economías planificadas. En este Seminario también participaron como ponentes, investigadores de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Economía, del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM y de la División de Estudios de Posgrado en Ciencias Políticas, que pudieron confrontar sus opiniones sobre el funcionamiento y progreso de las economías socialistas, con el testimonio de quienes señalaron los problemas que se van presentando en su construcción.

Cada ponente expuso con amplio criterio y libertad las conclusiones a las cuales había arribado en sus investigaciones y se estableció un vivo debate sobre algunos puntos tales como la eficacia de la planificación en la asignación de los recursos, los problemas de las relaciones internacionales, la organización del comercio entre los países socialistas y sus vinculaciones con el exterior, las formas de acceso de las transnacionales en algunos países, la utilización del mercado en ciertas instancias especiales y las perspectivas de crecimiento frente a la crisis mundial.

De esta manera se pudo presentar un cuadro general del acontecer fáctico en Hungría, Polonia, Yugoslavia, la Unión Soviética, China y Cuba, sin descuidar aspectos teóricos de interés.

Algunos de los investigadores, por su parte, dieron una visión de los actuales problemas centroamericanos y de sus intentos de transformación social.

En conjunto, como podrá apreciarse en la lectura de estos ensayos, resultó éste un Seminario de gran interés para motivar a estudiantes e investigadores en la reflexión y análisis de realidades contemporáneas que se inscriben en el proceso histórico de desarrollo de la sociedad.

Finalmente, cabe señalar que este volumen incluye un documento sumamente significativo: el discurso del comandante Fidel Castro en la inauguración del Segundo Congreso de Economistas del Tercer Mundo, celebrado del 26 al 30 de abril en La Habana, Cuba.